

LA AUTONOMÍA

DIARIO REPUBLICANO DEFENSOR DEL PARTIDO ÚNICO.

DE AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Reus, un mes pesetas 1'25
Fuera, trimestre.. .. . " 4'50
Extranjero y Ultramar, trimestre.. .. . " 8

PAGO ADELANTADO

Numero suelto, 5 céntimos

Año IV. ♦ REUS ♦ Núm. 768

Sábado 12 de Junio de 1897

REDACCIÓN: Centro Republicano Autonomista, calle de la Cárcel 7

ADMINISTRACIÓN: Plaza Constitución, 7.—Imprenta

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

SE RETRATA
todos los días festivos y los laborales á petición.
Nuevas fotografías en colores.
Opera todos los domingos.
PASEO MATA, 12
Días de despacho todos los festivos.

TORRES FOTOGRAFO

NUEVO INVENTO
DENTADURAS INAMOVIBLES
Las coloca y garantiza su comodidad y firmeza el
CIRUJANO DENTISTA
DOCTOR JORDAN
PLAZA DE PRIM 2, Ptal.
SOBRE EL GRAN CAFÉ DE ESPAÑA

Fabrica de curtidos para arrendar
Se cederá en arriendo la antigua y acreditada Tenería de la señora Viuda de Tomás Pujol, situada en la calle Baja de San Pedro de esta ciudad, número 22.
Informarán en la misma fábrica

Barbería Hay una en venta. Se cederá en muy buenas condiciones. Darán razón en esta redacción.

GUATELLI BATISTA
Vende, alquila y afina Pianos de manubrio.
CALLE DE SEMINARIOS, 40
REUS
Tijera y Pluma

Leo en un periódico barcelonés:
«Varios republicanos zorrillistas se proponen costear el día 13 una misa en sufragio del alma de don Manuel Ruiz Zorrilla, conmemorando el segundo aniversario de la muerte de tan ilustre patrio.»
Esos zorrillistas pensarán sin duda hacer la revolución con los báculos de los obispos, y por eso contentan á los curas.
Por la peana se adora al santo.
Ha rodado por las columnas de muchos periódicos, la siguiente noticia, aunque sin comentarios:
«En el archivo de Pamplona han sido

halladas dos cartas originales del Rey don Fernando el Santo, dirigidas al Rey de Navarra.

La Diputación proyecta exhibirlas para que reciban la debida veneración.»

Y no crean ustedes que es cierto, como decía Quevedo, que lo que más abunda es la tontería.

Hasta constituye Diputaciones provinciales.

Ha dicho Cánovas que el rey no irá este año á Covadonga y que no será confirmado.

Le pasa, salvando con todo respeto las distancias, lo que el hijo de un amigo mío, que tampoco quiere confirmarle hasta que el Duque de Tetuán sea Obispo....

Y lo será Cánovas volente.

Y ya que hablo de Obispos, ahí va uno que vale por todo un centenar de Obispos.

Me refiero al de Cádiz, ciudadano Vicente Calvo y Valero, quien continúa reteniendo ilegalmente en su poder los ciento veinte mil duros que legó don Pedro de Igarreda para construir un hospital y una plaza de abastos en Cabezón de la Sal y escuelas en otros pueblos; retiene también los restos del inmenso capital del finado; retiene asimismo los 90 mil duros, réditos de dicho capital durante trece años de secuestro episcopal, y retiene por último el legado de 24 mil duros que doña Petra de Igarreda hizo para fundar una Escuela de Comercio en Cabezón de la Sal.

En vano la prensa viene un día y otro día instando para que se cumpla la voluntad de los legatarios; el Obispo, que es de presa, persiste en su timo piadoso, sin soltar la mosca.

Ahí se dice que desde Roma se ha dispuesto que el Obispo cumpa con la voluntad de los donatarios.

No creo que lo haga; pero por si así fuera, preparémonos á oír á los periódicos católicos cantar las alabanzas del Obispo de Cádiz.

Han teleografiado desde Madrid al «Diario de Barcelona»:

«Se asegura que antes de marchar á la Corte á San Sebastián, el señor Cánovas modificará el gabinete, manteniendo al duque de Tetuán en el ministerio de Estado.»

Se explica el propósito de Cánovas.

Nunca es más necesaria la presencia del pincho en una casa, que cuando los amos están ausentes de ella.

CERLE.

A LOS REPUBLICANOS

Por iniciativa de nuestros correligionarios Ricardo Guasch y Francisco Aguadé á los que los republicanos de esta provincia confrieron su representación en la Asamblea Nacional Republicana últimamente celebrada en Madrid, debe verificarse el próximo domingo, día 13 del actual á las tres y media de la tarde, en el local del «Centro Republicano Democrático Autonomista», Cárcel 7, una reunión magna en la que dichos Delegados darán á sus comitentes

cuenta detallada del uso que han hecho de los poderes que se les confrieron é historiará todo lo ocurrido en la Asamblea Nacional.

Todos los Centros, Comités y agrupaciones republicanas de esta provincia que á la elección de los Delegados concurren ó á ello tenían derecho, quedan desde luego invitados á asistir á dicho acto que también se ajusta á las más puras prácticas de mocráticas.

Quedan también desde luego invitados todos los republicanos á la conferencia del domingo, á la que por encargo de los Delegados Guasch y Aguadé cita el «Centro Republicano Democrático Autonomista».

El Presidente, José Jordana.—El Secretario, Mario Ferré.

Reus 8 Junio 1897.

DESDE MARSELLA

8 Junio 1897.

Amigo Director de LA AUTONOMÍA.

Supongo recibí V. mi carta de ayer dándole detalles del Concurso musical verificado en esta el domingo último.

Ayer, lunes, por la mañana, el «Orfeón Reusense» junto con la banda de Segovia y una comisión del «Orfeón Albaino» se dirigieron en comitiva al monumento de los mártires de la guerra franco-prusiana y depositaron una corona, acto que agradecieron mucho los marseleses.

Cantó el «Orfeón» *La Marsellesa* en medio del entusiasmo popular y la banda tocó un paso doble que fué muy aplaudido. Luego ejecutaron juntos *La Marsellesa* y hubo de levantar aplausos é incensantes aclamaciones.

Después la banda y el «Orfeón» obsequiaron con serenatas á la Capitanía General, Casa de la Ciudad y Prefectura, siendo en todas partes muy agasajados y aplaudidos.

Por la tarde hubo gran desfile, por todas las bandas y orfeones, que resultó muy lucido, aunque hacía un calor de mil demonios.

En el «Cercle Pérou» donde estaba depositado el estandarte, celebróse por la noche un gran concierto que resultó brillantísimo. Se cantó «Pepita», «Retrata», «La Marsellesa», la jota «De Cataluña á Aragón» y otras. También ejecutáronse escogidos trozos por los solistas del «Orfeón» y hubo gran cosecha de aplausos para todos y muchas felicitaciones para el señor Mateu.

El coro fué obsequiado grandemente y la junta del «Cercle» le regaló una magnífica palma.

Esta mañana han dado también serenatas al Consul Español y á la redacción del «Petit Marseillais» habiendo sido ovacionados tanto en una como en otra parte, por el gentío que á todas partes les sigue.

Por la noche debe darse un gran concierto á beneficio de los heridos de Cuba y Filipinas y seguramente concurrirán también la banda de Segovia y el «Orfeón» del «Centro de Lectura», pues galantemente se han ofrecido á ello.

Mañana se despiden de Marsella, saliendo para Montpellier en donde tendrán un

recibimiento por demás entusiasta á juzgar por lo que he oído hoy mismo á varios montpellerenses que estaban en esta.

Por poco que me lo permitan mis ocupaciones, iré con ellos á dicha ciudad, para tener el gusto de escribir á V. dándole detalles de la importante fiesta que allí se prepara.

Hasta otra.

Suyo,

FANDO.

RECORTE

Cuestiones sociales.—Origen de la propiedad de la tierra

Se dice por otros que no es la ocupación, sino la ocupación y el trabajo el origen legítimo de la propiedad. El primer ocupante de una agreste y pantanosa selva la roturó, desecó, abonó y regó, abriendo su seno á la semilla y á los fecundadores rayos del sol; ¿porqué, dicen, no ha de ser suya esa tierra? Pero..., contestamos nosotros, ¿con qué derecho que no fuese común á los demás hombres, presentes ó futuros, ese primer ocupante poseyó y cultivó esa tierra? ¿Con qué título que todos no pudieran alegar? Ciertamente, ese hombre se halló sobre la tierra y se aprovechó de sus frutos para dar á su estómago satisfacción, como del agua para apagar su sed y del aire para respirar, pudiendo mostrar un título indisputable: la vecindad; pero este título es universal, común á todos los hombres y á todos da, por consiguiente, un mismo derecho. Esta necesidad es tan absoluta, que se antepone á toda consideración y se impone á toda circunstancia, siendo el fundamento del derecho mismo. Esta necesidad suprema llevó á los conquistadores á no respetar jamás ni la ocupación ni el trabajo, como títulos de propiedad territorial, y á la sociedad á confirmar posteriormente las que pudiéramos llamar usurpaciones; siendo esto tan cierto, como que una gran parte de España, por ejemplo, es, ni más ni menos, que el botín del vencedor, fruto sabroso de la victoria, despojo de los vencidos. Puede decirse lo mismo en los demás pueblos; puede decirse de Irlanda, en la cual las grandes propiedades de los magnates ingleses, el laudlordismo, procede sólo de la conquista, de la fuerza y de las más abominables injusticias. Las luchas de hoy, con sus violencias, no llegarán jamás, por mucho que se extremen, á la infamia bárbara con que procedieron los tiranos.

Ni puede decirse con razón que el trabajo justifique la propiedad individual de la tierra, dándole aquel valor de que naturalmente carece. La tierra es útil por sus propias condiciones productivas, carece de valor en el sentido económico de esta palabra, es inapreciable; porque satisface necesidades absolutas que afectan, como hemos dicho, al hombre y á la mujer, al del Norte y al del Mediodía, al blanco y al negro. La tierra es fértil y produce por los agentes químicos de que se compone, por la atmósfera y el clima que la cubren, por el sol que la calienta. El hombre se reduce á estudiar esa aptitud, á aprovecharse de estas condiciones, á depositar en su seno

las semillas, tomadas de la tierra misma, y a dirigir la producción libremente según sus necesidades especiales, como se sirve de una máquina. El trabajo es el que arranca los productos como conviene al hombre; pero ella es la que produce. Es decir, que el trabajo no da a la tierra facultad, potencia productiva, sino que ésta es una propiedad natural. Aun dada la apropiación individual de la tierra y puesta ésta en el mercado, su precio es independiente del trabajo, del cultivo y de los gastos de producción, lo cual no sucede con la propiedad mueble. Una fanega de tierra podrá valer 1.000 reales, cuando el trabajo en ella puesto apenas vale 100, y si se deja de cultivar un año, aparece la producción espontánea, se llena de maleza y se convierte en erial; pero seguirá valiendo poco más o menos lo mismo. La tierra vale, tiene aptitud para producir y satisfacer las necesidades humanas, aunque no haya jamás sentido en sus entrañas la reja del arado. La relación de igualdad ó equivalencia entre el valor de las cosas y los esfuerzos de todo género, físicos ó intelectuales del hombre para producirlos, será una verdad en los muebles, pero no en la tierra. El hombre encuentra la justa compensación de sus afanes, en los productos que saca de la tierra. De ellos es propietario, de ellos debe disponer como suyos, como la equivalencia de su trabajo industrial; pero los dones naturales, las fuerzas físicas, los agentes químicos, lo que se nos da gratuitamente y encontramos al nacer, como necesaria condición de nuestra existencia, de todo esto no puede ser propietario ningún hombre en particular, es propiedad común de todos, pertenece a todos los hombres. Sin embargo, hé aquí la injusticia horrible: lo que produce la tierra por su virtud natural es lo que se llama renta y lo que cobra precisamente del colono el propietario, ó sea el producto que resta, descontando los gastos de producción, ni más ni menos; lo cual es tanto como si unos hombres cobrasen porque otros tomasen el sol ó respirasen el aire libre.

PABLO CORREA Y ZAFRILLA.

La Tribuna

—Mellama el mundo altar de la elocuencia viendo pa pita en mi sublime sino algo que me aproxima a lo divino y me hace aparecer cual Providencia. Cuando hablo por los labios de la ciencia descorro los secretos del destino y en los de la virtud, abro y domino el arcano sin fin de la conciencia. Con más poder que la palabra escrita ya conmuevo, ya calmo las pasiones del mundo humano que a mis pies se agita. Pero habiendo prestado en ocasiones al interés la voz que en mi palpitación estoy manchada y sucios mis blasones.

L. MORENO TORRADO.

Carta de Esplugas de Francolí

Ciudadano Director de LA AUTONOMÍA.
Reus.

Mi estimado amigo y correligionario: Tengo la cabeza llena de frailes, curas, monjas, Arzobispos y gente de su calaña, por que estos días no veo otra cosa más: en Montblanchun convento de frailes que se ha de poco establecido; otro de monjas que ya existía, y una cuadrilla más de monjas que creo se llaman de la Caridad; curas de las parroquias por todas partes, y para remate el Arzobispo que revista sus huestes en estos pueblos, para ir, según me han dicho, pegando bofetadas; ¡claro es, como que están a la moda del día!

Me alarma este infierno suelto de gente de iglesia que por todas partes se nos va colando, y me alarma porque no hay quien me quite de la cabeza que tanto fraile y tanta monjita, a los que yo quisiera ver tan cerca de mi como están de nosotros las estrellas, son una nueva especie de filoxera que sobre los pueblos cae, precisamente cuando el horno no está para tortas ni bollos, y cuando, según todos los indicios, más que faltar gente aquí parece que va a sobrar en el año de miseria que se nos prepara. Precisamente esta invasión de gente

ociosa, que consume, y no produce, verdaderos parásitos, se nos viene encima cuando las familias en masa tienen que emigrar por falta de trabajo y por carecer de medios de subsistencia, cuando la filoxera ha casi por completo acabado con los viñedos que eran la riqueza principal de este terreno, y la sequía pertinaz ha completado la obra desoladora, arrebatándonos la mitad de nuestras cosechas.

Para colmo de desdichas, las pocas cepas que la filoxera respetara, las mataron los fríos tardíos.

Con estos antecedentes me pregunto yo si tanto fraile orondo y tanta monja rolliza vienen a este país a comernos ó a que nos los comamos, porque la cuestión está planteada en esos términos.

¿Qué demonio de limosna ni de dádivas pueden esperar de nosotros frailes y monjas, cuando el pan comienza a faltar para nuestros hijos?

Dicen ellos que han venido a socorrernos en nuestra miseria, y que nos darán la sopa.

¡Tontería! A lo que ellos en realidad han venido es a ver si por el miserable y humillante plato de la gazofia conventual—que nosotros mismos pagamos—pueden quedarse con nuestras menguadas propiedades que habremos de entregar en sus manos por seis cuartos, y una vez dueños de nuestras haciendas, hacerse amos y señores de nuestras vidas y honras como en tiempos de triste recordación que ya para siempre creíamos pasados.

Hay que confiar sin embargo en que el buen sentido del pueblo, el instinto de la propia conservación y el derecho de defensa, no dejarán a los frailes consumir su obra destructora. Los atropellos y vejámenes por ellos cometidos en lo pasado, originaron aquel año 35 para ellos tan terrible, y que muy bien pudiera tener su pendant en nuestros días, porque iguales causas engendran los mismos efectos.

Disimule Vd. amigo Director este desahogo de un pecho oprimido por la pena y que sólo de ella podía hablarle.

Nos damos por invitados a la reunión republicana convocada en esa para el 13 del actual. Sentimos que nuestros quehaceres nos impidan concurrir a ella. En pensamiento estamos sin embargo con ustedes; aún más; lo estamos también en acto. Si el partido, si la idea, necesita como necesitará de nuestro brazo para arriesgadas empresas, puede disponer de él con libertad.

Estamos enterados de la obra llevada a cabo por la Asamblea Nacional Republicana, y nuestros párcemes merecen cuantos en ella han intervenido por el acierto y el patriotismo con que lo han hecho.

La Asamblea nos ha hecho concebir grandes esperanzas de regeneración pronta y completa, pues ha sabido interpretar los deseos del pueblo republicano. ¡Ojalá que ni la pasión personal ni el egoísmo bastardo malogren obra tanto tiempo perseguida y que tan fecunda puede ser en resultados!

Hay que seguir adelante sin vacilaciones ni temores. Unidos todos los republicanos en apretado haz, podemos aventurarnos a las más arriesgadas empresas. Quien a la fusión republicana no coadyuve, da pruebas de amar poco la república y de tener en menos la regeneración de la patria.

Somos los republicanos los más; somos también los mejores, Organización, unión, energía y mucho será que en un súbito momento de coraje no demos al traste con esa monarquía vacilante que ni siquiera encuentra entre sus adeptos hombres para resolver una crisis.

Me despido de Vd. querido amigo, enviando a los señores Guasch y Aguadé, nuestros representantes en la Asamblea, un cordial saludo.

A todos desea Fraternidad y República,
El Corresponsal.

9 Junio 97.

Animales útiles

El «Scientific American» ha publicado en uno de sus últimos números, un apunte muy curioso acerca de los animales que el

hombre debe respetar. Hay, ciertamente, necesidad de insistir mucho en la vulgarización de estas importantes advertencias, porque el gusto bárbaro de perseguir a los animales útiles está muy lejos de ser raro. La mayoría de las veces gustan los campesinos de combatir pájaros ó insectos que son auxiliares eficaces de lo que se pudiera llamar la policía agrícola ó sea el arte de combatir a los enemigos del hombre y de muchos de los productos más preciados de la tierra.

«¿Por qué—pregunta el «Scientific American»—matar las arañas que destruyen las moscas que nos importunan?»

¿Por qué aplastar con el pié ese bonito grillo ó cábaro dorado que en nuestros jardines hace la guerra a las orugas y a las babosas que se comen?

¿Por qué matar la culebra sin ponzoña que vive de topes y de ratones?

¿Acaso ha mordido jamás a persona alguna?

Por qué destruir el coquito inofensivo, cuyo alimento predilecto es la oruga, a la que no podemos tocar sin inconvenientes?

¿Por qué atacar a la alondra, enemiga de las cucarachas y de las avispas?

¿Por qué hacer, sin discernimiento de los casos en que conviene, una guerra incansante a los gorriones que sólo se comen algunos granos, a falta de insectos, y que exterminan a los insectos perjudiciales a las semillas?

¿Por qué gastar nuestra pólvora contra los tordos, que pasan su vida comiendo larvas y hasta espulgando a nuestro ganado en las praderas?

¿Por qué ese odio contra el sapo, enemigo a érrimo de las babosas, caracoles y hormigas?

¿Por qué matar al murciélago, que hace a las mariposas nocturnas y a los escarabajos la misma guerra que las golondrinas a los moscardones?

¿Por qué perseguir a la musaraña, modelo feísimo, pero modelo al cabo del animal útil, puesto que tiene una maestría incomparable para la destrucción de las lombrices?

¿Por qué decir que la lechuza se come a los pollos y palomas, puesto que nada de eso es verdad? ¿Por qué destruirla cuando hace el trabajo de seis u ocho gatos, comiéndose al año más de seis mil ratones?

¿Por qué empeñarse en considerar a la tierra como poblada por enemigos del hombre y de sus obras, cuando los auxiliares gratuitos y más diligentes se encuentran en mayoría?»

Sirvan, pues, las preguntas anteriores como de recordatorio para la prudencia vulgar, que, aunque no ignorante de esos principios, suele olvidarlos con la mayor facilidad. Y tanta más razón hay para insistir en proclamarlos, cuanto que en nada se oponen esas instrucciones a las medidas de aseo que en toda casa habitable deben, por necesidad, ser adoptadas, puesto que nadie ha de entender que a causa de ser útiles las arañas, debemos consentir su propagación en los sitios que más deben resplandecer por su limpieza.

En esto, como en todo, las iniciativas deben ser discretas, oportunas y tan moderadas como es indispensable para que, en nombre de la utilidad agrícola, por ejemplo, no desaparezcan los límites de la comodidad casera.

LLEGADA DE LOS COROS

Ayer a las 7 de la noche por la estación de los Directos, procedente de Barcelona, llegó a esta ciudad el Coro «Eco Republicano» al que aguardaban en el andén de la estación y fuera del mismo, muchos amigos de los individuos de dicha sociedad coral y curiosos y la aplaudida banda de «La Juventud Reusense» que saludó con sus acordes a los coristas del «Eco Republicano», que seguidamente se dirigieron a su domicilio social, cuyos balcones estaban engalanados é iluminados.

A las 9 y media aproximadamente, por la vía de Tarragona, llegó el «Orfeón Reusense del Centro de Lectura» en compañía

de algunos amigos que habían ido a recibirlos fuera del puerto de dicha ciudad.

Al entrar el tren en el andén que estaba atestado de gente, fué el «Orfeón» saludado con un nutrido aplauso y gritos de ¡viva el «Orfeón»! ¡Viva el «Centro de Lectura»! Una nutrida comisión de coristas fundadores del «Orfeón» con el pendón primitivo, fué a saludar a sus compañeros, lo propio que la Junta Directiva del «Centro de Lectura». La laureada Banda Municipal les saludó tocando una marcha.

Seguidamente, después de colocar en una carretela los premios y regalos que el «Orfeón» ha obtenido en el Certamen de Marsella y en las fiestas de Montpellier, ha desfilado la comitiva entre un gentío inmenso que aplaudía, dando una vuelta completa por los Arrabales en los que todo Reus, dicho sea sin que haya en ello exajeración, se agolpaba para presenciar el paso del «Orfeón» y sus numerosos acompañantes.

Una Comisión del «Centro de Lectura» y otra del «Orfeón» al llegar a la plaza de la Constitución subió a saludar a nuestro Municipio que se hallaba en las Casas Consistoriales, mediando entre los señores Concejales y Comisiones palabras de felicitación y cumplidos.

Llegados al «Centro de Lectura» cuyos balcones ofrecían por su adorno é iluminación un hermoso aspecto, en el salón de actos de dicha sociedad, el Presidente del «Centro» don Luis Quer, dirigió elocuentes palabras de felicitación al «Orfeón», ejército de paz que siempre vuelve victorioso de sus campañas, bajo la dirección de la peritísima batuta de su Maestro Director señor Mateu; pidió y obtuvo, un apauso para los marisales que tan bien habían acogido a los coristas catalanes, y para la villa de Montpellier, hospital y amiga cariñosa de la Ciudad de Reus que tantas deferencias había tenido para los miembros del «Orfeón Reusense».

Seguidamente el señor Mata, pronunció un discurso de gracias como Presidente de la Comisión de Instrucción del «Centro».

Después de esto creemos que terminó la fiesta oficial y comenzó la íntima, y decimos creemos, porque hubimos de abandonar el «Centro de Lectura» en cumplimiento de deberes profesionales.

Sin que la música ni el canto constituyan en nosotros una afición marcada, nos complacen estas fiestas que estrechan las relaciones entre los pueblos y robustecen los lazos de fraternidad humana que nosotros quisiéramos ver sólida é inquebrantablemente establecidos.

Tratándonos es como aprenderemos a conocernos los pueblos cuyos destinos son solidarios, porque son unos mismos sus intereses.

El «Orfeón Reusense» cantando en Marsella ante el monumento elevado a la memoria de los franceses que sucumbieron en la lucha contra el imperio alemán en 1870, borró, en nuestro sentir, un abismo de antipatías que pudiera existir entre españoles y franceses por las demasías y ambiciones de Napoleón.

Si Orfeo, según la frase, domesticaba a las fieras con el canto, nuestros coristas hoy borran pasados de rencor y de odio sembrados por los grandes entre los pueblos, tomando parte en esas fiestas de fraternidad social que son como la aurora de un porvenir de paz y de ventura.

Crónica

* * Reunión Republicana.—Promete ser muy importante la que mañana a las 3 y media de la tarde se efectuará en el «Centro Republicano Democrático Autonomista». En ella darán cuenta los Delegados señores Guasch y Aguadé, de las tareas realizadas por la Asamblea Nacional Republicana en Madrid celebrada últimamente.

Según nuestras noticias, asistirán a la conferencia comisiones numerosas de la mayoría de los pueblos de esta provincia, siendo muy posible que terminada la conferencia y aprovechando la oportunidad de

hallarse reunidos gran número de correligionarios se trate de la manera de organizar el partido en esta republicana provincia, de un modo potente.

Lo celebráramos, y por esta razón recomendamos a nuestros correligionarios la asistencia a dicha reunión.

La Autonomía se vende en REUS en el kiosko de don Pablo Bolart, Plaza de la Constitución.

* * * **Quejas.**—Las hacen y con remuchísima razón, los vecinos de las casas colindantes con el colegio de S. Pedro Apóstol (léase *Maristas*) por las continuas y pesadas molestias que les ocasionan los habitantes del tal colegio.

Según cuentan dichos vecinos, es cosa de andar siempre con cada ojo como una puerta cochera, por temor de que al menor descuido les rompan la crisma de un ladrillazo procedente del beatífico establecimiento.

A tal extremo han llegado las cosas, que algun vecino, poco amigo de escándalos y disgustos, ha tomado el prudente partido de cambiar de domicilio, como así lo ha hecho.

Y según se susurra, eso es lo que desean los tales *Maristas*, con el piadoso fin de que los propietarios de las citadas casas, en vista de la imposibilidad de alquilarlas, (pues nadie quiere exponerse voluntariamente a que le deslomen) se decidan de una vez a vendérselas por cualquier precio a los pobrecitos *padres*, que se pirran por ensanchar su palacio-convento.

Mucho sentiríamos que se salieran con la suya por no haber quién, de un modo tan contundente como se merecen, les enseñara el oneno mandamiento que dice: «No molestar al vecino».

* * * **A los republicanos.**—A aquellos de nuestros correligionarios de fuera de la ciudad que nos han escrito manifestándonos deseos de que pase a sus respectivas localidades a tomar parte en meetings y veladas una comisión de propagandistas republicanos, hemos de suplicarles tengan un poco de paciencia.

Es deber nuestro satisfacer su justo deseo y a ello nos consagramos sin descanso.

Para todo lo que a este asunto se refiera pueden nuestros correligionarios dirigirse a LA AUTONOMÍA.

* * * **Más de correos.**—Ayer dejamos de recibir «El País» de Madrid y «La Unión Republicana» de Pontevedra.

Mañana los recibiremos seguramente, pero nos faltarán otros.

Así estamos siempre. Cuando pitos, flautas; cuando flautas... nada.

* * * Según el corresponsal de «La Publicidad» en esta, en breve se iluminará por medio del gas el «Frontón Reusense» a fin de que en él pueda dar funciones de noche la compañía acrobata del señor Diaz.

Creemos que no estaría mal.

* * * Según tenemos entendido, parece es cosa segura que la banda «Juventud Reusense» tomará parte en el Certámen musical que debe celebrarse en Valencia con motivo de las próximas ferias de Julio.

Nos alegraríamos que la noticia resultara cierta y que los músicos de la «Juventud» obtuvieran honra y provecho.

* * * Ha quedado disuelto el Consejo interino de la Unión Republicana de Madrid, y al mismo tiempo se ha acordado que los individuos que lo componían ingresen en la fusión de los partidos republicanos.

* * * Hoy a las 4 de la tarde y bajo la presidencia del ministro de Hacienda se inaugurará en Barcelona la Exposición de industrias artísticas que, tanto por la riqueza de las instalaciones como por el número de nuevas industrias allí representadas, no hay que dudar que será la más notable de cuantas se han celebrado en España.

De todas veras deseamos que la nueva Exposición tenga todo el éxito que se merece.

Así es como se estimula la afición al trabajo y al estudio, de los que tan necesitado se halla nuestro país.

La Autonomía se vende en BARCELONA en el kiosko de don Rafael Ubeda, Rambla de Canaletas, frente a la calle del Buensuceso.

* * * Se ha dispuesto que los materiales de guerra, tales como banderas, falconetes, lantacas, cañones, fusiles, armas blancas, insignias y uniformes, que se hayan tomado a los insurrectos tagalos y que tengan algun mérito histórico ó artístico, se reconcentren en la maestranza de Manila, con el fin de que ésta los empaquete convenientemente y los remita al parque de artillería de Barcelona, el cual a su vez los reexpedirá al Museo de artillería de Madrid.

Suponemos que todo esto será para formar un museo que pudiera titularse muy bien «del general cristiano» vulgo Polavieja.

Quien ha hecho lo más bien puede hacer lo menos: quien ha tenido la poca modestia de creerse casi pacificador de Filipinas sin haber hecho nada, bien puede creerse con derecho a que se perpetue su nombre a costa del trabajo de los demás.

La Autonomía se vende en TARRAGONA en el Kiosko de don Juan Mestres, Rambla de San Juan.

* * * El orfeón valenciano «El Micalet» está preparándose para trasladarse a Tarragona durante las próximas fiestas de San Magín, fiesta mayor de la vecina capital.

* * * Ha sido nombrado auxiliar de la Agencia ejecutiva del partido de esta ciudad, don Joaquín Porta y Bosqué, por cesación de don Francisco Moreno y Ferré.

* * * Parece que el Banco de España establecerá en breve sucursales en Antequera y Ronda.

* * * Es muy probable que el martes sea ejecutado en Barcelona el reo Silvestre Lluís, acusado de parricidio.

Con tal motivo y para pedir el indulto de cajón, es de presumir que se pondrán en movimiento los que en tales casos acostumbran a hacer alarde de sentimientos humanitarios que, la verdad, no parecen por ninguna parte.

Los que ponen todo su empeño en sostener en nuestras leyes la execrable pena de muerte no tienen derecho a pedir ningún indulto.

* * * Ayer debió llegar y creemos que llegó a Barcelona el general Lachambre. A juzgar por los pocos ó ningún preparativos hechos, es de suponer que el recibimiento a este ilustre soldado habrá resultado lo más frío posible.

Otra cosa sería si Lachambre hubiera preferido contentar a los frailes en vez de cumplir con su deber como ha hecho y de un modo muy honroso.

* * * Leemos: «El ministro de la Gobernación tiene en estudio un proyecto para obligar a los Ayuntamientos a que salden sus cuentas con el Tesoro.»

Preparaos, pobres Municipios, que de esta vais a quedar sin alma.

* * * Copiamos de «El Noticiero Universal»:

«Desde el castillo de San Fernando, de Figueras, nos escriben algunos detenidos en aquellos calabozos, manifestándonos que no son ni han sido *ánimos*, que no han tomado parte en la insurrección cubana, que no han cometido ningún crimen, que no han sido procesados ni sujetos a ningún procedimiento jurídico-legal y pidiéndonos que se depuren las responsabilidades de que se les acusa.

Nos dicen, además, que es muy triste que españoles peninsulares que ningún delito han cometido, tengan que verse meses y meses privados de la libertad y del goce de sus derechos de ciudadano.

Si efectivamente en el castillo de San Fernando purgan culpas ajenas algunos inocentes, creemos que sería un deber de humanidad que las autoridades investigaran lo que haya de cierto en las quejas de que nos hacemos eco y obraran en consecuencia.»

La Autonomía se vende en BARCELONA en el Kiosko de don Domingo Ferrer, Paseo de Isabel II, frente a la Bolsa.

* * * Dicen los periodicos de Barcelona que en la sección de vigilancia del Gobierno civil se trabaja con actividad para pre-

parar las conducciones de los presos por el atentado de la calle de Cambios Nuevos, que han de ser trasladados a los países que han elegido.

Añaden luego que anteayer tarde salió para Francia, en donde ha solicitado establecer su residencia, el abogado don Pedro Corominas, absuelto por el Consejo Supremo de Guerra que falló el sumario instruido a consecuencia del atentado de la calle de Cambios.

Acompaña al señor Corominas hasta la frontera el empleado del Gobierno civil señor Pareja.

Hoy saldrán también para Francia en ferrocarril, algunos de los detenidos gubernativos, y el lunes emprenderán el mismo viaje, embarcados en un vapor, el resto de los detenidos.

Ninguno de los que han de ser expatriados podrá salir para América, como han dicho algunos colegas, pues de las listas que se les ha pasado en el castillo de Montjuich para que escogieran residencia, estaban excluidas todas las naciones del continente americano.

Por eso los que salgan hoy y el próximo lunes, tanto por vía férrea como por mar se dirigirán a Francia.

* * * **Reuniones republicanas.**—Los delegados a la Asamblea republicana de Madrid por los Centros y Casinos de Unión Republicana de la provincia de Barcelona concurrirán el sábado próximo, a las nueve de la noche, al Casino Republicano de Gracia, a dar cuenta de sus gestiones en dicho Asamble.

También el Centro Republicano democrático de San Martín de Provensals, celebrará hoy a las nueve de la noche una conferencia política, en la cual se dará cuenta de los acuerdos tomados en la Asamblea celebrada recientemente en Madrid.

La Autonomía se vende en GRACIA (Barcelona) en el kiosko de don José Margarit, Paseo de Gracia, frente a casa Juncosa.

* * * Anteayer celebró en el Casino de Unión Republicano de Madrid un meeting de propaganda en el que hablaron los ciudadanos Lozano, Cárcels, Ibañez, Morcillo y otros, abogando todos por la organización del partido único y para la pronta reinstauración de la República.

* * * Lo recaudado ayer en esta ciudad por concepto de consumos asciende a 634'31 pesetas.

Últimas noticias telegráficas

Madrid, 11.

Se ha recibido en la Habana la noticia del indulto del prisionero José Carabas, cuando ya estaba en capilla.

Fuerzas de Valladolid fueron atacadas por un grupo de rebeldes en la provincia de Pinar del Río. Tuvimos el comandante y nueve soldados heridos. El enemigo nueve muertos.

El Comité filibustero establecido en Nueva York afirma que el presidente MacKinley pedirá una reparación a España por la muerte del dentista Ruiz. Según otros informes, el presidente no hará caso de los informes que obran en poder de Mr. Day relativos a este asunto.

Madrid, 11.

«El Tiempo» reproduce unos párrafos de un discurso de Cánovas en 1865, en los cuales, al criticar al Gobierno de Narvaez, proclamaba el derecho de insurrección. Decía en aquella época Cánovas: «Donde quiera que se sostiene y se proclama que el Gobierno en poco ó en mucho tiene el derecho de oponerse a las leyes, allí donde se admite esto, allí es admitido también que existe, al lado de tal derecho del Gobierno, el derecho de insurrección por parte del pueblo.» El artículo de «El Tiempo» es comentado.

París, 11.

«L' Osservatore Romano» publica las instrucciones del Papa recomendando que los católicos de todos los países acepten el régimen político existente en cada uno de

ellos, sin perjuicio de recurrir a todos los medios legales para la reforma y mejora de las leyes.

IMPORTANTISIMO A LOS HERNIADOS (Trencats)

Un justificado motivo me obliga a llamar la atención del público. Desde largo tiempo, y después de una práctica constante en el establecimiento ortopédico de Clausolles, de Barcelona, vengo dedicándome muy especialmente al tratamiento y curación de las hernias, y como esta clase de enfermedad está desgraciadamente explotada por intrusos charlatanes, deseo no se me confunda con esa cáfila de vividores, que vienen llamándose ortopédicos expertos en hernias y otras denominaciones, sin título alguno legal que acredite su suficiencia para ello, llegando hasta el punto de asegurar que curan las hernias sin bragueros, que no quieren cobrar nada hasta obtenida la curación y otras sandeces por el estilo, siendo de advertir que cumplen tan formalmente su palabra, que cobran el braguero en el acto de haberlo aplicado.

Muchos son los que venden bragueros; muy pocos los que saben colocarlos; rarísimos los que conocen lo que es una hernia.

Se exige al practicante, a la comadrona, al dentista, que acrediten su competencia. Y es justo que se necesite un título para poner sanguijuelas, ó curar una cantárida, y se permita manejar impunemente las vísceras del vientre a primero que se le anteje poner un braguero y llamarse experto en hernias, anunciando en los periódicos la curación radical de esta enfermedad, cuyo mecanismo desconocen absolutamente?

He de llamar también la atención de las madres para que no lleven sus pequeñuelos a casa de ciertas mujeres a que los curen, y lo que hacen, en vez de curarlos, es colocarles un vendaje incómodo y perjudicial, de tal modo apretado, que suelen arrastrar con él la piel al quitárselo, contrayendo nuevas enfermedades, según he tenido ocasión de comprobar, pues yo he visitado y curado niñas y niños de 7 y 8 años que han sido vendados 6 y 7 años sin conseguir su curación. Aconséjense con los señores médicos, y con seguridad todos les dirán que el mejor remedio son los bragueros de caoutchouc que con tanto éxito he colocado en casa Clausolles de Barcelona y en esta misma ciudad, como lo prueban las muchas criaturitas curadas en menos de tres meses de entre las cuales puedo citar las de José Fontevilla, Cárcel, 9 2.º José Mangrané, Mayor 18 tienda.—Enrique Mariné, San Ignacio, 2.—Elvira Forcada, Cármen alto, 66, 1.º, los dos primeros de hernia doble; todas las cuales han quedado altamente satischas de mis servicios.

LA CRUZ ROJA José Pujol, Cirujano PLAZA DE PRIM.—REUS Sección Oficial

REGISTRO CIVIL del día 10 de Junio de 1897.

NACIMIENTOS Ninguno.

MATRIMONIOS Emilio Bolart Muntané, con Dolores Nogué Batlle.

DEFUNCIONES Rafaela Anfrás Baget 75 años, Carmen alta 30.

MATADERO PÚBLICO
Reses sacrificadas para el consumo en el día 11.

Clase	núm.	Ptas.	Cts.
Bueyes			
Terneras			
Carneros	46	132	32
Cabritos	2	1	76
Cerdos	J	94	05
Despoj. reses lana y pelo		11	75
Total adeudo		239	88

AL LECTOR PULVERIZADORES SISTEMA PAMIES

Sin rival privilegiado por el gobierno español premiado además con medalla de oro de primera clase por los inventores de la Academia de París, habiendo sido nombrado miembro correspondiente de dicha Academia el inventor de tan renombrado pulverizador.

Ojo propietarios no confundirse con las imitaciones, pues las hay que se parecen, única fábrica y casa de venta Arrabal de Santa Ana núm. 47.

Se fabrican máquinas para «Gas artificial», con los adelantos más ventajosos y económicos que se han conocido hasta hoy día.

TRASPASO

Se traspasa la relojería de la Plaza de Prim número 7.

Imp. de C. Ferrando plaza Constitución 7.

Servicio de trenes

SALIDAS

De Reus á Barcelona

5'04 m. correo (Por Villanueva y Villanueva) 1.ª, 2.ª y 3.ª

8'56 m. expreso, 1.ª y 2.ª martes, jueves y sábados, (por Villanueva).

12'11 t. mercancías, 2.ª y 3.ª

1'57 t. correo (por Villanueva).

De Barcelona á Reus

5'10 y 5'25 m. (por Villafranca).

9'46 m. (por Villanueva).

11'15 m. y 5'50 t. (por id.)

7'39 t. exprés (martes jueves y sábados)

De Reus á Mora

Salidas.—9'33 m., 1'04 3'10, 7'19 t. y 0'57 n. (1)

Llegadas.—12'44, 2'49 6'01 t., 10'26 y 10'13 n.

De Mora á Reus

Salidas.—4'21 7'36 (2), 8'00 m. 12'05, y 6'04 t.

Llegadas.—7'35, 8'51 11'23 m., 1'51 t. y 8'51 n.

(1 y 2) Estos trenes son expresos y pasan solamente los martes, jueves y sábados, llevando coches de 1.ª y 2.ª.

De Reus á Tarragona

Salidas.—8'30 y 9'47 m. 2 t. y 7'04 n. Llegadas.—9'05 y 10'20 m. 2'35 t. y 7'30 n.

De Tarragona á Reus

Salidas.—7'30 m., 12'25, 4'30 t. y 8'20 noche.

Llegadas.—8'00 m., 1'05, 5'05 t. y 8'55 n.

De Reus á Lérida

Salidas.—8'10 m. y 5'23 t.

Llegadas.—11'20 m. y 9'05 n.

De Lérida á Reus

Salidas.—5'50 m. y 3'50 t.

Llegadas.—10'20 m. y 7'30 n.

De Reus á Vimbodí

1'28 t. coches de 2.ª y 3.ª

De Vimbodí á Reus

9'53 m. coches de 2.ª y 3.ª

De Tarragona á Valencia

9'30 m. y 11'30 n.

De Valencia á Tarragona

11 m. y 6'30 t.

PARA LA VERBENA DE S. JUAN

Faroles de todas clases para iluminaciones de jardines

Ramilletes de fuegos artificiales, desde 10 ptas. en adelante

GLOBOS • AEROSTÁTICOS • Y • FIGURAS • GROTESCAS • AÉREAS

Gran surtido de fuegos artificiales de todas clases

PRECIOS LIMITADOS

GANGA: Vasos de cristal para iluminaciones, á 4 reales docena los blancos y á 5 reales los de colores.

CASA ESPINOS, CALLE SEMINARIOS, 73.-REUS

Puntos de despacho: Estanco del señor Marimón, calle de Monterols.--Id. del señor Domingo, arrabal baja de Jesús.--Idem de Francisco Mariné, Plaza de Prim.--Idem de don Francisco Roig, arrabal de Robuster.--Id. de la señora de Valldeperas, camino de Misericordia.--Id. del señor Marcelo, calle Padró.

La Autonomía

DIARIO REPUBLICANO DEFENSOR DEL PARTIDO ÚNICO

De aviso y noticias

Se publica todos los días, excepto los lunes y siguientes á festivos.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Reus, un mes 1'25 pesetas.—Fuera, 4'50 trimestre.—Extranjero y Ultramar, trimestre, 8.

Pago adelantado.  Número suelto 5 centimos.

REDACCIÓN.—Centro Republicano Autonomista, calle de la Cárcel, 7.

ADMINISTRACION. Plaza de la Constitución, 7, Imprenta.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

PUNTOS DE VENTA: En Reus, Kiosko de Pablo Bólar, Plaza de la Constitución.--En Tarragona, Kiosko de Juan Mestres, Rambla de San Juan. En Barcelona, Kiosko de Rafael Ubeda, Rambla de Canaletas, frente á la calle del Buensuceso, y en el kiosko de Domingo Ferrer, Paseo de Isabel II, frente á la Bolsa. En Gracia, y en el kiosko de José Margarit, Paseo de Gracia, frente á casa Juncosa.